
转场生活别样景
邓涛

珠峰脚下咖啡香

邓涛的故事像一部公路电影，每一

次转场都带着令人羡慕的勇气。听他描述在然乌湖畔

与藏族朋友交换糌粑的清晨，在珠峰大本营山脚下的

夜晚，记者的笔记本上不知不觉画满了惊叹号。这

些是在城市写字楼里永远收集不到的体验，是旅游

攻略上找不到的风景。

但最令记者触动的是，他把冒险精神延续到了平

凡生活里。这个把人生过成“体验卡”的年轻人，让

记者看到了生活的另一种可能——不是非要在“稳

定”和“流浪”中二选一，而是永远保持重新开始的

勇气。

或许我们大多数人终归要回到按部就班的生活，

但邓涛的故事启发我们——人生不是单行道，那些“想

而不敢”的远方，或许就藏在下一个转弯处。

口述/邓涛 整理/融媒记者 李涵英

记者旁白：

在龙山镇四路口下村，刺绣手艺人方思亮用46年的光阴，将一根绣针、
几缕丝线编织成自己的人生画卷。他的故事，是匠人精神的生动写照，也是
传统文化在当代的坚守与突破。

彩线轻引绣人生
方思亮

一针一线织就青春岁月
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面包师邓涛出生于云南，命运让他在珠穆朗玛峰脚下煮过咖啡，如今他
又守着永康的一方窑炉揉面团。邓涛的人生就像一本冒险小说，可他知道，
每一次转身，不过是听从了内心的声音：“别停在原地。”

2020年，我在三亚当摄影师，因

为一些原因，我去了大理。那段日

子，接不到拍摄订单，特别难熬，我整

天对着洱海发呆。直到有天深夜，我

在网上看到一个博主的咖啡车视频，

那种“车轮碾过风景，咖啡香飘在路

上”的生活方式瞬间击中了我。

说干就干，我把积蓄都拿了出

来，花了几万元改装了一辆咖啡

车。2021 年初春，这辆咖啡车载着

我驶出大理古城，开始了“流浪咖啡

师”的生涯。

我开过丽江的石板路，穿过香

格里拉的草原，最后沿着丙察察线

进入西藏。最难忘的是在然乌湖畔

驻留的两三周，我每天对着雪山煮

咖啡，藏族朋友带着自家做的糌粑

来和我交换。虽然我们语言不通，

但一个笑容、一杯咖啡足以拉近彼

此距离。

后来，我把车开到了珠峰大本

营，停在废弃寺庙旁边过夜。高原

的风呼呼地刮，鸽群在车顶盘旋，远

处不时传来野狗的吠叫。我裹着毯

子，听着自己剧烈的心跳声，那种感

觉既害怕又兴奋。

这份自由也被人慷慨买单。那

时移动咖啡车还是新鲜事物，加上

“诗与远方”的情怀加持，最火热时，

我一天能进账两三千元。车轮指向

哪里，生意就做到哪里，每天都能遇

见不同的人，听到不同的故事。

上世纪 80 年代左右，龙山镇四

路口下村几乎家家户户做绣品，我家

也不例外。可以说，我从小耳濡目

染。在 14 岁那年，我第一次拿起绣

针，从此便与刺绣结下了不解之缘。

记得刚开始学艺时，我从最简

单的枕头绣起，手指经常被针扎得

生疼。有时，一个简单的针法也要

反复练习几十遍才能掌握。但正是

这种日复一日的磨练，让我逐渐领

悟到刺绣的奥妙，并打下了基础。

两年后，16 岁的我已经能靠绣

活为家里增加收入。那时每天能

赚 3 元左右，我花了半年时间攒钱

买了一只手表。那种成就感我至

今难忘，这也让我下定决心要把这

门手艺学好。18 岁那年，为了提升

技艺，我去拜师学习木雕，这段经

历对我的艺术修养影响深远。

学 习 木 雕 期 间 ，我 白 天 跟 师

父学技术，晚上自学美术，常常临

摹到深夜，眼睛发酸才休息。整

整一年，我几乎没和朋友出去玩

过 。 正 是 这 份 专

注，让我在审美和

色 彩 运 用 上 有 了

质 的 飞 跃 。 因 为

勤奋好学，我收获

了技艺上的精进，

还 赢 得 了 师 父 的

赏识，并最终娶了

他 的 女 儿 为 妻 。

1993 年，我和妻子

在四路镇“首届机

绣比武”中拿下特

等奖。那一刻，我

觉 得 所 有 的 付 出

都值得。

一生坚守传承传统手艺

我的绣品题材广泛，有中国

龙、仙鹤等传统吉祥图案，也有花

鸟鱼虫、山水人物等，每一件绣品

都是我自己设计、制作的。绣品的

色彩、针脚、构图，我都以绘画的标

准来要求。我认为每件绣品都要

有自己的灵魂。因此一件绣品从

设计到完成，我往往要花费数周甚

至数月时间。为了做出与众不同

又符合时代审美的绣品，这些年

来，我不断从书画、雕塑等其他艺

术中汲取灵感，经常去美术馆参观

学习，把看到的优秀元素记录下

来，再结合自己的理解去创新。

46 年过去了，我依然坚守在

机绣行业。我见证了机绣技术的

革新，也经历了传统手工艺的兴衰

起伏。如今市场上的绣品花样繁

多，但我相信，凭借多年的刺绣经

验，我的作品并不逊色。

为了让更多人看到四路绣品

的魅力，我开始尝试

用自媒体展示作品，

没想到作品在网上引

起 了 不 少 网 友 的 关

注。有人留言说“这才

是真正的中国手艺”，还

有一些年轻人专程从外

地过来拜师学习，这让我

看到了传统手艺传承的

希望。

刺绣不仅

是一门手艺，

更是一种情感

的传递。我希

望通过我的作

品 ，让 更 多 人

感受其中的美

好 与 祝 福 ，也

希 望 这 门 老

手 艺 继 续 焕

发生机。

在与方思亮的交谈过程中，最打

动记者的是，他眼神中那份纯粹的热爱和对传统

文化的敬畏。而这份热爱与敬畏，正是传

统文化得以延续的生命力。从寒窗苦练的

学徒到技艺精湛的绣艺大师，方思亮的故

事也告诉我们，真正的匠心并非一成不变，

而是在传承中创新，在坚守中突破。或许

正是因为有这样一群匠人的存在，那些濒

临失传的老手艺，才能在新时代中找到

属于自己的舞台。

口述/方思亮 整理/融媒记者 杨成栋

记者旁白：

在永康开窑炉面包店的想法，

源于一次偶然。那是在昆明，我走

进一家窑炉面包店，看着师傅用长

柄木铲将面团送入砖窑，闻着空气

中弥漫着的麦香，瞬间就被吸引住

了。作为一个资深面包爱好者，我

和妻子当即决定学习这门手艺。

为了掌握这门传统工艺，我们专

门前往杭州和昆明拜师学习。记得

第一次独立操作时，我把整炉面包烤

焦了，师傅却笑着说：“失败的面包也

是面包，重要的是要找到原因。”当终

于做出让师傅点头认可的

恰巴塔时，我知道可以开

始新的事业了。

选择在妻子老家

永康开店，是经过多

方面考虑的。一方

面，大理的租金太

高，偏远地区不利

于配送；另一方面，是想让家人吃上

健康放心的面包。现在店里由我和

妻子两个人经营，我们每天都要提

前准备第二天要用的面团。有时候

遇到发酵不理想的情况，即使心疼

成本，我们也会将整批面包作废处

理。在我看来，一家好的面包店不

仅是个售卖点，更应该是健康生活

理念的传递者。

朋友们总说我“太能折腾”。的

确，回顾这些年，从最初的医学专

业，到短暂的保险行业，再到扛起相

机、开起咖啡车，直至现在守着窑炉

烤制面包，我的人生轨迹确实充满

了跨界的任性。虽然现在收入不如

从前，但这种平淡中透着幸福的感

觉，是金钱买不到的。可能哪天那

个声音又会出现，让我去尝试新的

事物。谁知道呢？重要的是听从自

己的内心，活得真实。

窑炉边上揉面团

讲述人：
方思亮 刺绣手艺人

讲述人：
邓涛 面包师

邓涛和

咖啡车
▼

▲ 方思亮

的绣品


